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Einleitung: Deutsch

Der nachfolgende Literaturbericht enthält für Globales Lernen relevante 
Veröffentlichungen, die im Jahr 2021 veröffentlicht wurden, sowie Publika-
tionen aus dem Jahr 2020, das in früheren Ausgaben des Digests nicht en-
thalten war. Literaturreports für das Globale Lernen werden in Deutschland 
seit den 1990er Jahren veröffentlicht; diese Geschichte und Tradition wurde 
bereits in der letzten Ausgabe des Digests in einem Überblick vorgestellt.

Charakteristika der bestehenden 
Datenbanken

Für das Globale Lernen im deutschsprachigen Raum sind zwei Datenban-
ken von hohem Interesse:

FIS Bildung

Dies ist die offizielle Datenbank zur Bildungsforschung, einschließlich 
Zeitschriften.

Die Datenbank enthält alle relevanten Publikationen (= Bücher, Buchka-
pitel, Zeitschriftenartikel), nicht aber die so genannte “graue Literatur” von 
NGOs oder staatlichen Stellen. Sie enthält auch die Datenbank des Come-
nius-Instituts. FIS Bildung arbeitet auch in englischer Sprache und bietet 
alle Informationen in Deutsch und Englisch.

Der Deutsche Bildungsindex bietet Nachweise zu allen Bereichen des Bil-
dungswesens und enthält derzeit 1.020.462 Datensätze. Der Index weist Mo-
nographien, Beiträge zu Sammelwerken und Zeitschriftenaufsätze nach. Die 
meisten Artikel sind mit der Zeitschriftendatenbank (ZDB) verlinkt, die den 
Zeitschriftenbestand in deutschen Bibliotheken nachweist. Der Deutsche 
Bildungsindex wird viermal im Jahr aktualisiert (zuletzt am 27.07.20212). 
Dieser Informationsdienst wird vom „Fachinformations-System Bildung“ 
angeboten, an dem fast 30 Kooperationspartner aus Deutschland, Österr-
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eich und der Schweiz beteiligt sind. Die Koordinierungsstelle des Deut-
schen Bildungsindex befindet sich im Informationszentrum für Bildung am 
DIPF | Leibniz-Institut für Bildungsforschung und Bildungsinformation 
in Frankfurt. Soweit es sich um deutschsprachige Literatur handelt, sind 
diese Einträge besser qualitätsgeprüft als bei Scopus, Web of  Science oder 
Google scolar. 

Die Einträge umfassen deutschsprachige Literatur aus Deutschland, 
Österreich, der Schweiz und deutschsprachigen Minderheiten in anderen 
Ländern (wie Belgien oder Brasilien). Die Einträge können mit citavi, en-
dnote, excel, refworks, zotero in verschiedene Formate exportiert werden.

Die Abstracts stehen unter deutschem Copyright.

https://www.fachportal-paedagogik.de/literatur/produkte/fis_bildung/
fis_bildung.html

 

EWIK Portal Globales Lernen

Eine Welt Internet Konferenz. Diese Datenbank wird von Engagement 
Global/BMZ finanziert.

1.	 In dieser Datenbank wird die Literatur zum Globalen Lernen kom-
mentiert, einschließlich der NGOs. Sie bietet eine Datenbank zu

•	 Gedruckte didaktische Materialien zum Globalen Lernen http://
www.globaleslernen.de/de/ bildungsmaterilien/alle

•	 Mediendatenbank zum Globalen Lernen für Filme in der kommu-
nalen Schulausleihe, Videos und DVDs https://eine-welt-medien.de/

•	 Datenbank über Literatur, die Globales Lernen reflektiert, erstellt 
vom Comenius Institut (siehe oben) http://ep.cidoli.de/index.asp?-
DB=w_ep&swin=TRUE

•	 Und die Datenbank zum Globalen Lernen in Europa http://www.
wusgermany.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globa-
les-lernen-englob

Diese Datenbank enthält graue Literatur, die dieses Jahr stärker berücks-
ichtigt unter folgenden Kriterien berücksichtigt wurde: publiziert in 2021, 

https://www.fachportal-paedagogik.de/literatur/produkte/fis_bildung/fis_bildung.html
https://www.fachportal-paedagogik.de/literatur/produkte/fis_bildung/fis_bildung.html
http://www.globaleslernen.de/de/ bildungsmaterilien/alle 
http://www.globaleslernen.de/de/ bildungsmaterilien/alle 
https://eine-welt-medien.de/ 
http://ep.cidoli.de/index.asp?DB=w_ep&swin=TRUE
http://ep.cidoli.de/index.asp?DB=w_ep&swin=TRUE
http://www.wusgermany.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globales-lernen-englob 
http://www.wusgermany.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globales-lernen-englob 
http://www.wusgermany.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globales-lernen-englob 
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Fokus auf  Bildung / Lernen und globale Perspektiven, Policy und strate-
gische Papiere, aber kein Unterrichtsmaterial.

Ein Überblick über die Entwicklung der Li-
teraturproduktion zum Globalen Lernen von 
2015 bis 2020

FIS Bildung weist insgesamt 3293 Titel mit dem Stichwort “Globales Ler-
nen”, 557 Titel mit “Global Learning” (in englischer Sprache) und 2750 
Einträge mit “Entwicklungsbezogene Bildung” aus. Die Datenbank enthält 
Publikationen auf  Deutsch, Englisch, Französisch und Italienisch.

•	 Für 2016 finden wir 181 Einträge “Globales Lernen” und davon 36 
auf  Deutsch.

•	 Für 2017 finden wir 190 Einträge “Globales Lernen” und davon 37 
auf  Deutsch.

•	 Für 2018 finden wir 182 Einträge “Globales Lernen” und davon 27 
auf  Deutsch.

•	 Für 2019 finden wir 179 Einträge “Globales Lernen” und davon 42 
auf  Deutsch.

•	 Für 2020 finden wir 163 Einträge “Globales Lernen” und davon 29 
auf  Deutsch.

•	 Für 2021 finden wir 107 Einträge „Globales Lernen“ und davon 24 
auf  Deutsch.

Insgesamt sind für den angegebenen Zeitraum 195 Veröffentlichungen in 
deutscher Sprache registriert.

Die Anzahl der Einträge verändert sich auch rückwirkend im Vergleich 
zum letztjährigen Digest, da es immer wieder neue Einträge für die Vorjahre 
gibt, vor allem von Publikationen aus dem Ausland. Etwas mehr Einträge 
gibt es bei “Entwicklungsbezogene Bildung” und “Eine Welt”. Unter dem 
Stichwort “Globalisierung” würden deutlich mehr Einträge erscheinen. In 
Deutschland werden Dissertationen, sofern sie nicht veröffentlicht werden, 
nicht registriert. Da die Datenbanken in Deutsch und Englisch arbeiten, ist 
der Zugang leicht gegeben. 
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Methodik für die Recherche in diesem Di-
gest

Für die Recherche wurden die Einträge zu “entwicklungspolitische Bil-
dung”, “globales Lernen” und “global citizenship education” in FIS Bildung 
und EWIK verwendet. Wie in den Jahren zuvor wurde erwogen, “Bildung 
für nachhaltige Entwicklung”, “Menschenrechtsbildung/ Menschenrecht-
serziehung”, “interkulturelle, transkulturelle und multikulturelle Bildung/
Erziehung/Lernen”, “staatsbürgerliche Bildung/politische Bildung” sowie 
“Begegnungslernen, Bildung für internationale Verständigung, Austau-
schpädagogik” zu integrieren. Die Einbeziehung dieser Begriffe hätte je-
doch die Ergebnisse verzehnfacht und zur Aufnahme von Publikationen 
geführt, die wir nicht als Beiträge zum Globalen Lernen oder zur entwi-
cklungspolitischen Bildung angesehen hätten und denen der Bezug zur glo-
balen sozialen Gerechtigkeit fehlt. In diesem Sinne hat unsere Suchstrate-
gie möglicherweise einige potenziell interessante Literatur ausgeschlossen. 
Diese Entscheidung beruhte auch auf  unserer Erfahrung, dass bei einer 
Fokussierung auf  Aspekte globaler sozialer Gerechtigkeit die meiste rele-
vante Literatur auch über die Suche nach “Globalem Lernen” auffindbar 
ist. Der zweite Grund für diese Entscheidung war, dass wir den Zugang, 
den FIS Bildung und EWIK nutzen, nicht verlassen wollten. Wir haben 
diese Datenbanken verwendet, da FIS Bildung die am besten ausgearbeitete 
Datenbank für den deutschsprachigen Kontext ist und eine breitere Sam-
mlung als Scopus oder Web of  science für deutsche Literatur hat. Da es 
sich bei FIS-Bildung um eine deutschsprachige Datenbank handelt, werden 
auch in Österreich und der Schweiz veröffentlichte Materialien und Litera-
tur berücksichtigt.

Wir durchsuchten die zentrale Zeitschrift “Zeitschrift für internationale 
Bildungsforschung und Entwicklungspädagogik - ZEP” nach weiteren re-
levanten Artikeln.

Darüber hinaus haben wir relevante Dissertationen aus der Doktoran-
denliste der Zeitschrift für Pädagogik aufgenommen, die Promotionen aus 
Österreich und der Schweiz umfasst, soweit die Universitäten über ihre Ar-
beiten berichten.

Graue Literatur wurde in diesem Jahr stärker unter folgenden Kriterien 
berücksichtigt: publiziert in 2021, Fokus auf  Bildung / Lernen und globale
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Perspektiven, Policy und strategische Papiere, aber keinUnterrichtsmate-
rial.

In den Datenbanken der deutschsprachigen Gemeinschaft fällt auf, dass 
mehr Einträge in englischer als in deutscher Sprache zu finden sind. Dies 
führt zu einer paradoxen Situation:In vielen Fällen schreiben deutsche 
Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler auf  Englisch, um in der engli-
schsprachigen Welt Resonanz zu finden. Da sie jedoch in deutschen Zeit-
schriften oder bei deutschen Verlagen mit Sitz in Deutschland, der Schweiz 
oder Österreich publizieren, werden sie in englischsprachigen Datenbanken 
nicht aufgeführt. Wir haben uns in unserem Fall entschieden, sie nicht zu 
berücksichtigen, da die Veröffentlichungssprache das Kriterium für dieses 
Projekt war. Dennoch könnte unser Versuch, einen Überblick zu geben, 
einen verzerrten Eindruck vermitteln.

Limitationen

Im Vergleich zu den anderen Abschnitten in diesem Digest ist der Fokus 
der gesuchten Einträge eng gefasst, da sie sich auf  entwicklungspoliti-
sche Bildung, globales Lernen und weltbürgerliche Bildung beziehen und 
Umweltaspekte der Bildung für nachhaltige Entwicklung und interkultu-
relles Lernen ausschließen. Dies kann zu einem irreführenden Verständnis 
der Situation führen. Darüber hinaus wurde graue Literatur relativ selten 
erfasst und kann daher unterschätzt werden. Zudem werden Dissertationen 
nicht erfasst, wenn diese nicht veröffentlicht oder von ihrer Universität in 
den Dissertationsüberblick der Zeitschrift für Pädagogik gemeldet wurden.
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Introduction: German

This section includes material relevant to global learning that has been 
published in 2021, as well as material from 2020 that was not included in 
previous editions’. Digests for Global Learning have a history in Germany. 
This history was already presented in an overview in the last issues of  the 
Digest.

Characteristics of  existing databases
 For Global learning today, two databases are of  high interest:

   FIS Bildung

This is the official database on educational research, including journals
The database includes all relevant publications (= books, book chapters, 

journal articles) but not so-calledso called “grey literature” of  NGOsN-
GO’s or government bodies. It contains the database of  the Comenius-In-
stitute. FIS Bildung works as well in English and provides all information in 
German and English.

The German Education Index offers references concerning all the areas 
of  education and it currently contains 1.020.462 records. The index referen-
ces monographs, contributions to collective works and

journal articles. Most of  the articles are linked to the database of  jour-
nals (ZDB), which references the stock of  journals in German libraries. 
The German Education Index is updated four times a year (last updated 
27.07.2022). Fachinformations-System Bildung (German Education Index) 
provides this information service, involving nearly 30 co-operation partners 
from Germany, Austria and Switzerland. The coordinating office of  the 
German Education Index is situated in the Information Centre for Educa-
tion at DIPF | Leibniz Institute for Research and Information in Educa-
tion in Frankfurt. If  German-language literature is targeted, these entries 
are better quality-checked than is the case with Scopus, Web of  Science, 
or Google scolar. The entries comprise German-speaking literature from 
Germany, Austria, Switzerland and German speaking minorities in other 
countries (as Belgium or Brazil).
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The entries may be exported by citavi, endnote, excel, refworks, zotero in 
different formats. The abstracts are under German copyright.
https://www.fachportal-paedagogik.de/literatur/produkte/fis_bildung/
fis_bildung.html

EWIK Portal Globales Lernen

Eine Welt Internet Konferenz [In English: One World Internet Conferen-
ce Global Learning]. Engagement Global/BMZ finances this database.
These databases annotate literature on global learning including NGO’s. It 
offers a database on:
•	 Printed didactical tools for global learning http://www.globaleslernen.

de/de/
•	  bildungsmaterilien/alle
•	 Media database for global learning for movies in the municipal lending 

service for schools, videos and DVD https://eine-welt-medien.de/
•	 Database on literature, which is reflecting Global Learning, done by 

the Comenius Institute
•	 (see above) http://ep.cidoli.de/index.asp?DB=w_ep&swin=TRUE
•	 And the database on Global Learning in Europe http://www.wusger-

many.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globales-ler-
nen-englob

This database includes grey literature.

An overview on the production about Global 
Learning from 2016 to 2021

FIS Bildung shows all over 3293 titles with “Globales Lernen”, 557 titles 
with “Global Learning” (in English) and 2750 entries with “Entwicklung-
sbezogene Bildung” [Development related education]. The Database
contains publications in German, English, French and Italien.
•	 For 2016	we find 181 entries “Globales Lernen” and from these 36 in 

German
•	 For 2017	we find 190 entries “Globales Lernen” and from these 37 in 

German

 https://www.fachportal-paedagogik.de/literatur/produkte/fis_bildung/fis_bildung.html
 https://www.fachportal-paedagogik.de/literatur/produkte/fis_bildung/fis_bildung.html
http://ep.cidoli.de/index.asp?DB=w_ep&swin=TRUE 
http://www.wusgermany.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globales-lernen-englob
http://www.wusgermany.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globales-lernen-englob
http://www.wusgermany.de/de/globales-lernen/europaeische-datenbank-globales-lernen-englob
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•	 For 2018	we find 182 entries “Globales Lernen” and from these 27 in 
German

•	 For 2019	we find 179 entries “Globales Lernen” and from these 42 in 
German

•	 For 2020	we find 163 entries “Globales Lernen” and from these 29 in 
German

•	 For 2021	we find 107 entries “Globales Lernen” and from these 24 in 
German

In total, there are 195 publications in German language registered for the 
indicated period. The number of  entries still changes retroactively com-
pared to last year’s Digest because there are continuously new entries for 
previous years, especially from publications abroad. Some more entries are 
appearing when using “Entwicklungsbezogene Bildung” or “Eine Welt”. 
With “globalization” much more entries would appear. In Germany, doc-
toral theses are, unless they are published, not registered. As the databases 
works in German and English, the access is easily given.

Methodology for the literature in this digest

For this digest the entries of  “entwicklungspolitische Bildung” (develop-
ment education), “globales Lernen” (global learning), and “global citizen-
ship education” were used in FIS Bildung and EWIK. As the years before 
we considered integrating “Bildung für nachhaltige Entwicklung” (educa-
tion for sustainable development), “Menschenrechtsbildung/ Menschen-
rechtserziehung” (human rights education), “interkulturelle, transkulturelle 
und multikulturelle Bildung/Erziehung/Lernen“ (intercultural, transcultu-
ral, multicultural education, learning), “staatsbürgerliche Bildung/politische 
Bildung“ (citizenship education), as well as “Begegnungslernen, Bildung 
für internationale Verständigung, Austauschpädagogik“ (education for in-
ternational understanding). However, including these terms would have 
increased the results tenfold and would have resulted in the inclusion of  
publications which we would not have considered as contributions to global 
learning or development education, and lacking links to global social justi-
ce. In this sense, our search strategy may have excluded some potentially 
interesting literature. This decision was also based on our experience that, 
when focusing on aspects of  global social justice, most relevant literature 
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would also be discoverable via searching “Global Learning”. The second 
reason for this decision was that we did not want to leave the access that 
FIS Education and EWIK use. We used these databases as FIS Bildung is 
the most elaborated database for the German speaking context, having a 
broader collection then Scopus or Web of  science for German literature. 
Material and literature published in Austria and Switzerland are included, as 
FIS-Bildung is a German language based database.

We searched the key journal “Zeitschrift für international Bildungsfor-
schung und Entwicklungspädagogik - ZEP” (Journal on international 
educational research and development education - ZEP) for any additional 
relevant articles.

We also added relevant theses listed in the PhD list of  the ‘Zeitschrift für 
Pädagogik’– which comprises PhDs from Austria and Switzerland to the 
extent that the universities report their work.

Grey literature has been included this year more intensive as long as 
it follows the criteria of  German language, published in 2021, focus on 
education and global perspectives, policy and strategy documents, but not 
teaching and learning materials.

It is evident in the databases of  the German speaking community that 
many more entries are found in English than in German. This leads to a 
paradoxical situation: in many cases, German academics write in English in 
order to create resonance in the English-speaking world. However, being 
published in German journals or by German publishers based in Ger-
many, Switzerland or Austria, they may not be listed in English speaking 
databases. We decided in our case not to include them, as published lan-
guage was the criteria for this project. However, due to this, our attempted 
overview might give a distorted impression.

Limitations

In comparison to the other sections in this Digest, the focus of  the se-
arched entries is narrow as related to entwicklungspolitischer Bildung (de-
velopment edication), globalem Lernen (Global Learning), weltbürgerliche 
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Bildung (global citizenship education) and excluding environmental aspects 
of  education for sustainable development and intercultural learning. This 
may lead to a misleading understanding of  the situation. In addition, grey 
literature was relatively rarely registered and therefore may be underestima-
ted.

Restricted ability to include doctoral theses as in Germany, these are not 
registered unless they are published.
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